



Reconnaitre la capacité juridique comme droit humain

Une sociologie affirmative

Benoît Eyraud

La reconnaissance de la capacité juridique comme droit humain suscite depuis vingt ans une vive controverse sociale et scientifique portant sur l'abolition des mécanismes légaux de prise de décision substitutive (soins forcés, tutelle, curatelle...). À travers le développement d'une démarche de recherche participative, cet ouvrage examine l'émergence de ce débat dans le contexte international, ainsi que son appropriation dans le cadre français, et explore les tensions entre l'affirmation d'un idéal utopique et sa difficile domestication dans la vie sociale. Loin de réduire le langage des droits humains à une idéologie abstraite, ce livre développe une sociologie affirmative originale qui conjugue recherches empiriques et quête sociale d'une meilleure considération des plus vulnérables. Ce faisant, il éclaire les conditions anthropologiques, politiques et cliniques de l'avènement d'un idéal, en même temps que sa portée transformatrice.

Parution mai 2025
Collection Sociétés, espaces, temps
ISBN 979-10-362-0791-4
Format 15 x 23
Pages 366

29€ 13,99€ Accès ouvert

Version papier

Chez votre libraire
Sur le site ENS Éditions
catalogue-editions.ens-lyon.fr

Version numérique

OpenEdition Books
books.openedition.org

ENS Éditions

École normale supérieure de Lyon
15 parvis René-Descartes
Bât. Ferdinand-Buisson
BP 7000 69342 Lyon Cedex 07
France

Communication | Presse

+33 (0)4 26 73 11 98
+33 (0)4 26 73 11 94
diffusion.editions@ens-lyon.fr
editions@ens-lyon.fr

Diffusion | Distribution

FMSH-Diffusion
+33 (0)1 53 48 56 30
fmsh-diffusion@msh-paris.fr
cid@msh-paris.fr



Sommaire

Introduction générale

D'une controverse à sa signification sociale

Première partie

Genèse et affirmation d'un droit humain

Chapitre 1 La capacité juridique et le droit international des personnes handicapées

Chapitre 2 La politisation de la capacité juridique universelle

Chapitre 3 Généalogie et actualisation de la capacité juridique

Seconde partie

La domestication sociale d'une utopie

Chapitre 4 La mise sur agenda de l'article 12 et de la CIDPH

Chapitre 5 Domestiquer l'utopie des droits humains dans l'espace de recherche : l'expérimentation de la démarche Capdroits

Chapitre 6 L'importance de la capacité juridique dans la vie des gens

Discussion sur la seconde partie

Une domestication incertaine

Conclusion générale

Une contribution sociologique à la reconnaissance d'un droit humain

Annexes

Bibliographie

Benoît Eyraud

Enseignant-chercheur à l'université Lumière Lyon 2, Benoît Eyraud mène des travaux de recherche qui se situent à l'articulation des enjeux de la sociologie du droit, des vulnérabilités et des mouvements sociaux. Depuis 2015, il anime une démarche de recherche-action participative qui porte sur « l'exercice des droits et libertés des personnes en situation de handicap », ouvrant la voie à une sociologie des droits humains.

 16729962X

IdRef

“ Disability is a human right issue!
I repeat: Disability is a human
right issue!

«Le handicap est un enjeu
de droit humain! Je repète:
le handicap est un enjeu
de droit humain!»

”

Discours de Bengt Lindqvist, rapporteur spécial sur le handicap à la commission pour le développement social des Nations unies, au 19^e congrès de Rehabilitation Internationale, Rio de Janeiro, 25-30 août 2000